

## 1. RECENSIONES

ULRICH DUCHROW, *Weltwirtschaft heute. Ein Feld für bekennende Kirche?* (Munich: Chr. Kaiser Verlag 1986) 309 pp.

En los últimos decenios hemos asistido a un pavoroso incremento de la desigualdad entre países ricos y pobres. Mientras las naciones industrializadas consolidan progresivamente su bienestar, dos tercios de la humanidad luchan por su supervivencia. Lo más escandaloso de esta lamentable situación es que la riqueza de unos se nutra de la pobreza de otros.

La reflexión teológica reciente se ha mostrado sensible a esta injusticia. La teología de la liberación latinoamericana ha hecho de ella su caballo de batalla y la ha denunciado implacablemente desde los años sesenta. En cambio, el interés por este problema es mucho menor en la teología europea, en particular la alemana. A cubrir esta laguna está dedicado el libro que presentamos. Su autor, Ulrich Duchrow, es profesor de Teología Sistemática en la Universidad de Heidelberg. Los problemas que plantea a la conciencia moral y religiosa el panorama presente de la economía mundial le parecen al pastor Duchrow de tal urgencia, que no vacila en preguntarse si no se hallará la Iglesia Evangélica ante un *Bekennnisfall*, esto es, ante una situación que merece una toma de postura explícita –condenatoria en este caso– por parte de la Iglesia.

El libro se articula en cuatro partes. La primera (capítulos 1 y 2) señala algunas causas de la reticencia de la Iglesia Evangélica a abordar los problemas señalados. Una es el peso de la doctrina neoluterana de los dos reinos, según la cual ciertos ámbitos de la vida –la macroeconomía entre ellos– se rigen por leyes propias que nada tienen que ver con la fe y la vida de la Iglesia. Otra causa de recelo se puede localizar en las peculiaridades de la estructura organizativa de la vida de la Iglesia. Esta cuestión es examinada por Duchrow al hilo de su discusión de la eclesiología de Bonhoeffer.

La parte segunda (capítulos 3 y 4) busca puntos de referencia en el seno de la tradición evangélica –Lutero y Bonhoeffer vuelven a ser

los principales interlocutores— así como en trabajos recientes del Consejo Ecuménico de las Iglesias.

A juicio del propio autor, la parte más importante del libro es la tercera, que es también la más amplia (capítulos 5, 6 y 7). En ella se repudia sin paliativos el empleo de doctrinas cristianas falseadas con fines de justificación del abuso de poder en los ámbitos de la política, la economía y la técnica. También se prolonga el análisis de los males de la estructura económica y política mundial —tales la destrucción de la naturaleza, la explotación de los seres humanos, la discriminación de la mujer, el militarismo y las nuevas formas solapadas de fascismo— y se invita a una condena formal de esas prácticas (*status confessionis*). Complementariamente, se insiste en que existen alternativas viables a las estructuras económicas actuales y se señala la afinidad de la posición defendida con tendencias como la teología de la liberación.

La cuarta y última parte propone algunos ejemplos de esfuerzos e iniciativas intraeclesiales para caminar en la dirección indicada por el libro. La obra concluye con un apéndice firmado por documentos que complementan o ilustran las exposiciones hechas en los distintos capítulos.

LEONARDO RODRIGUEZ DUPLA

## 2. BOLETIN BIBLIOGRAFICO

### I. TRES VERSIONES ITALIANAS SOBRE CUESTIONES TEOLOGICAS DEL NUEVO TESTAMENTO

1. EDUARD SCHWEIZER, *Introduzione teologica al Nuovo Testamento* (Nuovo Testamento Supplementi 21, ed. ital. a cura di O. SOFFRITTI y trad. di a. SACCHI BALESTRIERI (Brescia: Paideia Editrice 1992) 203 pp.

2. PETER STUHLMACHER, *Gesù di Nazaret - Cristo della fede* (Studi biblici 98), trad. ital. di F. TOMASONI (Brescia: Paideia Editrice 1992) 140 pp.

3. MARTIN HENGEL (in colab. con R. DEINES), *Il Paolo precristiano* (Studi biblici 100), trad. ital. di G. PONTOGLIO (Brescia: Paideia Editrice 1992) 204 pp.